



Dios me puso sobre vuestra ciudad, como un tábano sobre un noble caballo, para picarlo y tenerlo despierto...

(Sócrates)

SEMANARIO ANTI-CACIQUIL, IZQUIERDISTA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Montesión, 6 - POLLENSA

NÚMERO SUELTO
10 CTS.

DIRECTOR:
Bartolomé Cabanellas

SUSCRIPCIÓN: Mallorca, un trimestre 1'20 pts. - Provincias y Ultramar, un año 8 pts. - Extranjero, 15 pts. anual

El caso de La Puebla y sus simpatizantes

Pocas gentes habrá en Mallorca que desconozcan el bárbaro caso que sucedió el día 14 de Mayo del año en curso en la *Kábila* de la Puebla. Pues no están todos los cabileños en esa cábila, en todos, seguramente, habrá su pequeña o grande guarida o guaridas, habitadas por seres más repudiables que las aves de rapiña, porque son seres capaces por su torpeza a construirles el nido a tan dañinos animales, sin tener la virilidad, la hombría de emprender a garrotazos al cacique y usurero que, sin escrúpulos de ninguna clase les pone precio a su conciencia, más nunca paga y les cobra por adelantado intereses tan inhumanos como el 10 por 100 de algún capital que les presta. Contra esas brutalidades son o han sido, incapaces

los poblenses de defenderse; han sido capaz de emprenderla a silletazos contra un zapatero, por haber tenido la osadía de exponer a los obreros de aquella localidad el derecho que éstos tenían al descanso. Como una ironía de los tiempos, ese bárbaro pueblo tiene una Escuela Graduada. No dudo en que necesariamente habrá de morir una generación para conocerse el beneficio que dicha Escuela pueda reportar; la presente está embrutecida por el trabajo y el alcohol, por el cacique y el usurero y el de más nobles sentimientos está contagiado con toda esa podredumbre moral...

En nuestro pueblo, pronto, muy pronto, en las primeras noticias del brutal suceso se ha podido notar en el rostro, la satisfacción que sentían quie-

nes simpatizaban con los cabileños. Y es de suponer que en cada pueblo haya esa taifa de sanguinarios, cuyo cuerpo sólo alberga codicia.

Mas de una vez he dicho que al pasar por delante de ese pueblo o sean sus cultivados campos, debíamos quitarnos el sombrero para saludar a los tenaces trabajadores que sin descanso se meten hasta a las entrañas de la tierra para sacar el líquido que alimenta las hortalizas.

¿Quien se había de imaginar que hoy mereciesen mi más enérgica reprobación? Ahora más que nunca es cuando comprendo, que la propiedad embrutece y carga al hombre de la vileza digna de ser combatida; ser propietario sin educación humana es ser vil monstruo y víctima de su ambición.

Si yo fuese un católico de buena fé, le rogaría a Dios que redimiere a ese pueblo de su esclavitud, cuyo amor es la propiedad y la ambición; mas como no creo en milágrs invito a los poderes públicos (no a los Ayuntamientos) a que envíen Maestros de Escuela para que regenten ese edificio y para que preparen estos, a los niños y niñas que en el futuro sean hombres y mujeres y no bestias como sus padres; igual pido para nosotros; que nos protejan con Escuelas para que los hijos de los que simpatizan con tales hechos, les sirva de cedazo espiritual que, por mucho que le zarandeen deje sin mezcla, el salvado de la codicia.

JOSÉ VILANOVA CAMPOMAR.

Pollensa Junio de 1931.

ADELANTE

Pollensines, convendría nos dieseis cuenta de la fecha histórica que atravesamos. Siglo XX época de modificaciones, que todo cambia, que las naciones gobernadas por monarquías se tornan repúblicas, que son gobiernos de libertad y respeto, así que ya es hora de que nos respetemos los unos a los otros y respetemos a plantas y animales, principalmente aquellos que nos dan algún beneficio y nos ayudan a bien vivir; pues hemos de considerar que los árboles plantados en la calle de Gabriel Alomar y de la Portellada, son plantas que nos han de alegrar la vista y nos han de proteger del sol en verano; sin embargo casi todos están enseñando varias cicatrices al caminante que por allí pasa. Unos las tienen de años anteriores, y otros que lo son recién hechas; todo lo cual da lástima a toda persona de corazón sensible y vergüenza por quien tal atentado cometió.

No estaría de más que el Ayuntamiento se cuidará de tapar con un trapo cualquiera, tales cicatrices y al menos, el

sol no les chuparía su sávia que es su sangre. Y nosotros en lo sucesivo procuraremos respetarlos como es debido y demostraremos un poco más de cultura, ante el turismo que nos visita y nos haríamos más dignos y merecedores de respeto.

MARTIN VICENS.

Pollensa 24 Junio. 1931

Derechas e Izquierdas

Demasiado sabemos, que para el bien de España, para el resurgir del pueblo español que quiere libertarse de sus opresores, tiranos y caciques y marcar una nueva ruta con la estructuración que se le ha de dar, tiene que ser un gobierno de izquierdas, para que sea la España que nosotros soñamos, libre de los prejuicios que la hace esclava.

Tienen que ser estas constituyentes la verdadera representación del pueblo, las que lleven en sí el sentir unánime de nuestras necesidades imperiosas que urge abordarlas para resolver los problemas planteados.

La fiebre de estos días de propaganda electoral campañas intensas de grandes partidos son objeto de un sin fin de promesas que dudamos bastante de la mayoría de ellas, nosotros que conocemos a fondo esta política puerca que se lleva a cabo; y que poniendo la confianza en estos hombres de partido, nos cabe la esperanza de que sabrán cumplir desde sus puestos, que el mismo pueblo habrá encumbrado en atención a sus nobles aspiraciones.

¿Que podemos esperar de las Derechas? Su historia está llena de podredumbre con su falsa política, la que ha llevado al país al estado miserable y que todavía huele a rancio monarquismo. Estos aunque hayan cambiado el traje por republicano, su cuerpo, su corazón, su alma entera es monárquica, su espíritu no va a cambiar porque a todo trance quieren conservar sus privilegios de clase y con ello bajo la sed de dominio, mantener la esclavitud, la servidumbre, que es la oposición a la libertad y democracia.

Es una verdadera lucha de partidos de Izquierdas y de Derechas, una confusa orientación, una inquietud por parte de todos en esperar el resultado de estas elecciones, por lo que va a decidir de la naciente República.

Empeño puso el pueblo español en traer el nuevo régimen; empeño ha de poner en que este régimen, sea el propio sentir del alma del pueblo soberano.

Por eso meditemos, seamos conscientes en estos momentos, y sepamos elegir, seleccionar y juzgar a nuestros representantes, y ten muy en cuenta ciudadano, que solamente de tu voto que depositarás el día 28 en las urnas, dependerá el porvenir de esta España grande que desearías que fuese.

Hoy por hoy no pueden gobernar las derechas, porque estas derechas están incapacitadas, corrompidas y gastadas de toda su vida de actuación monárquica, y no sabrían avenirse con el sistema republicano que habian combatido.

Si estas derechas triunfasen en estas elecciones, (que no lo esperamos) sería una República cualquiera, la que empuñaría el timón de la nave que muy pronto volvería a naufragar, porque esta nave sería construida con tablas y maderos viejos, de los restos que quedaron de la obra destruida por el 12 de Abril.

Si esta República no es lo que el pueblo desea por estas constituyentes, el mismo pueblo hará justicia por su propia mano haciendo la revolución que barrerá de una vez los enemigos del pueblo.

Derechas o Izquierdas; el triunfo se deberá al libre exámen de conciencia popular que lo puede en todo; es un deber de todo español de elevarla a categoría, para que esta España, nuestra patria, sea muy digna de sus hijos que viven en ella.

Nosotros te proponemos como mejor garantía de libertad, apoyar la candidatura Republicano-Socialista.

J. GIMENEZ.

Las nuevas escuelas

La creación de las veinte y siete mil escuelas que ha anunciado el Ministro de Instrucción Pública no se puede negar que sea una mejora de excepcional trascendencia para la cultura de nuestro país, pero siempre que vaya acompañada de otras que sirvan para curar la miseria de las familias pobres.

De nada servirían las escuelas y los maestros ni no acuden a ellas niños para aprender; hacen falta muchas escuelas, muchísimas, y otros tantos maestros. Pero para esas escuelas y para esos maestros es imprescindible hacer también masas de alumnos.

El analfabetismo que gravita sobre España no es, solamente, por la falta de escuelas y maestros, sino, principalmente, por la esencia de los niños que acuden a ellas a enseñarse. Se puede observar fácilmente, deteniéndose a mirar las comarcas españolas, que no es más intenso el analfabetismo en aquellas en donde hay menos escuelas, sino en donde hay más hambre.

Se ven Diputaciones que por algún cacique con influencia en el Ministerio de Instrucción Pública tienen casi las escuelas necesarias, y, sin embargo, el analfabetismo es dueño y tirano de ellas. Las escuelas tienen en estas Diputaciones sus techos adornados con telarañas; los muebles, sin nadie que los ocupe cubiertos de polvo, y los maestros o maestras, sentados en alguna butaca bostezando. Son Diputaciones paupérrimas, y los niños hambrientos y desnudos, guardan ovejas por un salario al mes, de veinte reales, unos higos y unos aceitunas. O se alquilan en alguna otra labor campesina, para descargo de la olla que, rompiéndose los huesos contra la tierra, logran poner sus padres, arrimando también a la casa unos cuantos reales, les es imposible enseñarse a leer y a escribir. Tienen a la fuerza que destruir sus tiernos organismos contra la crueldad humana y contra la crudeza de los elementos.

No hay más analfabetismos en donde existan menos escuelas, sino en donde la miseria es más intensa. Es fuerza repetirlo.

Hay comarcas en las que no hay escuelas y, sin embargo el analfabetismo no es tan grande como en esas otras que hemos apuntado. Son Diputaciones menos pobres y sus niños pueden permitirse el lujo de aprender a leer y escribir con el auxilio de unos compesinos semi-analfabetos, que van de casa en casa deletreando.

Muchas escuelas, muchas, y también maestros; pero háganse, también, al mismo tiempo masas de alumnos, que les llenen, con medidas radicales que extirpen la miseria del corazón del pueblo. Tenga esto en cuenta el Ministro de Instrucción Pública.

Unión Obrera de Oficios Varios La Confianza

Se convoca a todos sus afiliados para la Junta General que tendrá lugar el día 27 del actual a las 10 de la noche para tratar asuntos de la misma.

El Secretario,
Juan Vives

VERSOS

Dedicados a una corona que fué digna de respeto.

Una corona de flores
para el sagrado corazón
bandera Republicana
y también un azadón.

Eso indica fe y trabajo
o sea gran devoción
para mantener tus hijos
con tu trabajo y sudor.

Trabaja trabajador
y conseguirás el sustento
para mantener tus hijos
y darles buen alimento.

Haz á tus hijos dichosos
ya que eres pobre y honrado
para que vean ellos mismos
el sudor que has derramado

Cuando serás viejecito
que no podrás trabajar
si tus hijitos son buenos
el pan te conseguirán
y el azadón tan honrado
volverán á coronar
tus hijos bien educados.

El que puso la corona
no fué un hombre mundanero
sino un hombre muy honrado
y de oficio barbero.

A. Pou.

LOCALES

Entre lo mucho de atrayente que tiene Pollensa para solaz admiración de los forasteros y que hoy se le tiene sumido en vergonzoso olvido merece citarse la Fuente de Malaño, enclavada en nuestra plaza de la Libertad. La Fuente de Malaño única en el mundo en su género y cuyas aguas de distinto color y sabor (llamadas inmerecidamente mattafara) brotan servidas en copitas de maravilloso cristal a varios metros de altura sobre el nivel del suelo. Lo verdaderamente admirable de la Fuente de Malaño estriba en cuando se acercan elecciones sale con más fuerza de sus venas y caverna de la tierra; por el contrario cuando se terminan las elecciones, se nos asegura, que no mana ni corre poco ni mucho; ni parecerá rastro de Fuente ni memoria de agua. ¡Lástima que se seque la Fuente de Malaño, precisamente ahora, cuando el caudal de la Fuente de la Villa disminuye considerablemente!

**

La Perrocultura en estos últimos tiempos ha dado un paso verdaderamente asombroso, llegándose a obtener por medio de la selección artificial, un tipo de

perro policía cuyas características principales son las siguientes: Tiene una gran fidelidad a su amo aunque este se haya muerto; tiene un olfato admirablemente desarrollado para perseguir y apresar si es conveniente, a todo aquel que huelga a ideas sanas... y ¡Oh maravilla de la moderna Perrocultura! No siente rastro ni poco ni mucho cuando se trata de delinquentes.

**

Hemos visto por primera vez el nuevo abrevadero situado en el huerto de la Portallada. Es una obra sencilla, muy original ejecutada con todo primor y por lo que tiene de parecido con un huevo de gallina nos arrastra a pensar sin querer en los Misterios de la Creación... Nuestro camarada Gimenez, flamante autoridad, propuso con acierto en sesión del Ayuntamiento se pusiera en el centro del abrevadero (aquí no confundir) una estatua cualquiera. La propuesta en extremo atildada de nuestro camarada, fué aceptada sin discusiones; pero como todavía nuestro abrevadero está sin estatua y creyendo que obedece a falta de orientación, proponemos que la única estatua más adecuada para llenar ese vacío es poner sobre un pedestal una burra en traje de baño y de esta manera nuestros nobles compañeros después de una jornada penosa encontrarían algo para alegrar la vista y olvidar.

Plegaria a San Juan

A vos San Juan amo de Mallorca os dirijo esta plegaria.

No nos dejes despertar de este dulce letargo en que nos tienes sumidos por arte y ciencia de tus sortilegios.

Gracias a tu santidad y magnanimidad, nosotros, los pobres obreros, gozamos de múltiples beneficios; tenemos muy barato habichuelas, pan, carne, etc. Sabemos lo que significa truts de hierro, madera, petróleo, tabaco.

Tenemos compañías propias marítimas y de electricidad, que gracias a tí no nos explotan.

Gracias a tí que eres preventivo, tenemos hospitales de tísicos donde irán a acabar su vida nuestros compañeros sin trabajo que por falta de alimento irán enfermando.

Es por tí que nuestros asociados viven bajo techo. Bendito mil veces seas.

Si gracias a nuestras plegarias, pasado día 28, subes al Cielo, procura que, con los demás santos, armeis una guerra entre nosotros a fin de tener ocasión de ofrendaros nuestro cuerpo ya que há tiempo os ofrendamos nuestros últimos pingajos amén.

Plumazos

Nosotros que asistimos a las sesiones que celebra nuestro Ayuntamiento, todavía no hemos podido ver la cara al Sr. Secretario, porque siempre nos dá la espalda, ¿tal vez estará avergonzado de dar la cara al público? O demuestra que es muy tímido o poca importancia da a la cosa pública ¿Tendría la amabilidad el Sr. Alcalde de decir a este señor que tenga la bondad de ocupar otro sitio y así su voz llegaría directamente a los interesados que van por la sesión?

Sr. Alcalde, ¿no le parece que este Sr. Secretario es muy partidario de los que siempre han combatido a los republicanos? Porque hemos notado las muchas veces que mete el pico donde no le importa causando esto un mal efecto.

Nosotros callamos y lo vemos todo y si se vuelve a repetir eso de poner la pata seremos nosotros espectadores que nos encararemos con V. Sr. Secretario, llamándole al orden porque creemos que no es de su incumbencia, solamente V. contestará a donde le pregunten si le da la gana.

Con el cambio de régimen todo debe de cambiar Sr., la República no quiere más que aquellos servidores muy adictos al propio gobierno y a los municipios y en cuanto a nosotros debemos decirle que solo nos hallaremos a gusto entre amigos.

Como V. sabe van unas cuantas veces que se le ha llamado la atención sobre las actas que levanta de las sesiones sobre interpretar mal los acuerdos que se han tomado.

Por desmerecer nuestra confianza le invitamos a la buena a que tome las de Villadiego.

Nosotros preguntamos al pagés donde estará el Sr. Aguirre que hace tanto tiempo que no le vemos.

Unos dicen que está cumpliendo la promesa que hizo de que si no triunfaban en las elecciones municipales se iría al monte y no volvería a bajar hasta las constituyentes. Algo nos tranquilizó al decirnos alguien que lo había visto pasar y que pronto se presentaría a propagar sus ideas democráticas, pero que no vuelva a repetir que es V. un socialista porque el público le hará el vacío como la otra vez y mire que es un papel muy triste el hacer hoy el ridículo.

Diga que es V. un socialero y nada más y volverá a recuperar su prestigio,

nada de cartas de recomendaciones porque las sociedades voten a March.

El sábado esperamos el Sr. Aguirre en el Abauradó para cambiar impresiones.

NOTA: Si le parece bien, puede traer provisionalmente el traje de baño.

¿REPARTO DE LA TIERRA?

por J. B. COLL

El 14 de abril España ha dado el primer paso para la realización de su revolución democrática; de esa gran transformación que los demás países han llevado ya a cabo y que nosotros con un retraso considerable nos dispomos a afrontar.

Los republicanos de izquierda no estamos de acuerdo con la directriz que el Gobierno provisional ha imprimido al proceso revolucionario que se está desarrollando. Toda su actuación se ha reducido, hasta hoy, a frenar constantemente el ímpetu renovador del pueblo que entusiásticamente le encumbró, y cuando no, a colocarse resueltamente enfrente de él, lo que ha dado por resultado el divorcio espiritual entre éste y aquél, que ya hoy es manifiesto. Esta falta de labor revolucionaria hace que los que deseamos que la nueva España sea estructurada sobre unas bases esencialmente democráticas, nos llamemos a engaño y señalemos el falso derrotero que el Gobierno se ha impuesto y nos impone para dar cima a su misión. Pero en lugar de situarse en un terreno de franca comprensión o neutralidad ante quienes discrepan de su proceder, sólo se le acude lanzar la acusación de elementos perturbadores, de provocadores, verdadero grito de «¡A ése!» con que nos señala al sector de opinión inconsciente que aún cree que la República puede cimentarse con los detritus de la Monarquía. O bien remitir a las Cortes la resolución de todos los urgentes problemas que tenemos planteados, sin tener en cuenta que misión de las Constituyentes es la construcción del nuevo edificio, pero lo es del Gobierno provisional la de la total destrucción del viejo. Y el pueblo español no consentirá que se le escamotee el anhelo de poseer nueva casa con una simple restauración y ornamentación de fachada de la antigua.

Los republicanos de izquierda han formulado las bases de la futura España democrática, y entre ellas, y como trabajo de destrucción del Estado monárquico, figura el reparto de la tierra, para resolver el problema agrario y liquidar el latifundismo, verdadero vestigio feudal sobre el que aquél se asentaba.

Sin duda alguna, el reparto de la tierra sería una solución, pues no sólo mitigaría y aun contendría la despoblación del campo, esta plaga terrible de las sociedades modernas, sino que oca-

sionaría una verdadera revolución industrial al aumentar la capacidad de producción y la de consumo de la enorme población campesina española, iniciando con ello una época de prosperidad. Pero esta solución ¿sería estable y definitiva?

Todo induce a creer que no. Veamos: España no sería la primera nación que recurriría a este procedimiento; otras la han precedido. La experiencia, pues, de los resultados que éstas han obtenido, nos permiten adquirir valiosos conocimientos para aplicarlos a nuestro caso.

Rumanía ofrecía antes de la guerra un aspecto muy parecido a España por la extensión de los latifundios que ocasionaron un hondo malestar en las clases campesinas de aquel pueblo. Pero al estallar la guerra europea, y aprovechándose de la gran conmoción a que dió lugar, se inició el reparto de la tierra en los campesinos pobres que más tarde se extendió en las regiones de Transilvania y Besarabia, adjudicada la primera a Rumanía en virtud de los Tratados de St. Germain y Trianon y reconocidos sus derechos sobre la segunda por las grandes potencias. La revolución agraria estaba consumada. Pero los nuevos poseedores de la tierra carecían de recursos para la adquisición del utilaje necesario para la explotación, y de un crédito suplementario inicial para hacer frente a sus eventualidades. Los hallaron pagando unos intereses enormemente usuarios que dió lugar al traste con la independencia de su propiedad. En los años de cosechas no pródigas han ido paulatinamente desprendiéndose de su pedazo de suelo que volvía a manos de los antiguos poseedores y ellos a su condición de asalariados.

Los Estados Unidos de América nos ofrecen un fenómeno semejante, aunque en otro aspecto. Allí, la saturación de capitales en la industria ha determinado su aplicación al campo industrializando la agricultura. En algunos lustros hemos visto casi desaparecer la pequeña y mediana propiedad de los relativamente recientes colonizadores para dar nacimiento a las grandes haciendas en poder del capital financiero. Sabido es que con qué facilidad en uno de estos pánicos bursátiles que a veces el propio gran capital desencadena, el antiguo «farmer» convertido en rentista pasa a la condición de indigente. De modo que en muchos casos aquél absorbe primero su hacienda y luego el producto de su enajenación.

Además, la historia en su eterno devenir hace viejos y caducos sistemas económicos a de gobierno que un día parecieron definitivos y sabemos la enorme fuerza de regresión que representa esta casta de pequeños propietarios del campo que con el reparto de la tierra se crearían, verdadero peso muer-

(Continuará)